
平成 28年（2016年）２月那覇市議会定例会 

 

 代表質問発言通告書（２日目） 

 平成 28年２月 19日（金）       
                            日本共産党   35分

自民党     30分 

ひやみかち那覇 

・無所属の会  25分 

なは民主    20分 

無所属の会   20分 
 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 湧 川 朝 渉 

（日本共産党） 

１ 市長の施政

方針と政治姿

勢について 

 

(１) 安倍自公政権との理不尽な米軍新基地建

設の強行と石井啓一国土交通大臣が翁長知

事を訴えた代執行訴訟について 

   翁長雄志知事が前知事の辺野古沿岸部の

埋立承認を取り消したことについて、石井啓

一国土交通大臣は、知事の取り消し処分を撤

回する代執行訴訟を提訴した 

また、県は石井啓一国土交通大臣が出した

執行停止決定の取り消しを求め、「係争委不服

訴訟」を提訴している 

翁長知事は、訴訟を通して沖縄だけに負担

を強いる日米安保の不正義と、日本の地方自

治と民主主義の在り方を問いかけている 

市長が施政方針で述べている「今後もさま

ざまな場面、機会をとらえて、国内をはじめ

国際社会に沖縄の実情を発信し、地方自治と

民主主義を守り抜く取り組みを重ねていく」

との決意を高く評価する 

   安倍自公政権の理不尽な米軍新基地建設

の強行と石井啓一国土交通大臣が翁長知事

を訴えた代執行訴訟について、当局の見解を

問う 

 

 
(２) 小学校区まちづくり協議会について 

  施政方針では地域に根ざしたコミュニテ 

ィは協働によるまちづくりの基盤と強調され

ている 

現在、那覇市が取り組んでいる、小学校を

地域の拠点とする小学校区まちづくり協議会

は、新たなコミュニティとして、高く評価す

る 

割当時間（答弁を除く） 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   小学校区まちづくり協議会の目的とこれ

までの成果について、また新年度の拡大の取

り組みについて、当局の見解を問う 

 

 

(３) 特別支援学校について 

県との協議状況について、当局の見解を問

う 

 

 

(４) 介護行政について 

  那覇市が、市内 12 カ所に地域包括支援セ

ンターを設置し、総合相談、権利擁護、介護

予防に、地域で住民と協働して、取り組んで

いることを高く評価する 

高齢者が安心して住み慣れた地域で生活

ができるように、医療、介護、予防、住まい、

生活支援サービスを切れ目なく、一体的に提

供する地域包括ケアシステムの構築等が、期

待されている 

 

① 介護施策の更なる拡充が求められてい

る。当局の見解を問う 

 

② 地域ケア会議の進捗状況について問う 

 

 

(５) 那覇市中心市街地の活性化について 

 

① 那覇市中心市街地の現状と課題について 

 

② 那覇市中心市街地の活性化に関する基

本計画の特徴と目的について 

 

③ 基本計画の施設展開の考え方について 

 

 

(６) ＩＴ創造館の管理について 

   2016 年４月からのＩＴ創造館の管理につ

いて問う 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ２ 甘利大臣の

辞任について 

 

 

 

 

 

３ 那覇市都市

計画マスター

プランについ

て 

 

 

 

 

 

４ 那覇空港に

おける自衛隊

機の増強につ

いて 

 

 

 

国会議員や秘書が国やその出資する団体に企

業などから頼まれてトラブル処理などを働きか

け、その見返りに報酬を受け取れば、あっせん収

賄罪にあたる重大犯罪である。当局の見解を問う 

 

 

 

那覇軍港の跡地利用について、地主会との連携

による跡地利用計画づくりを評価する 

那覇市都市計画マスタープランの那覇空港周

辺地域の整備が必要である 

地域の特性と将来像について、当局の見解を問

う 

 

 

 

那覇空港における、航空自衛隊のＦ15 が、現

在の 20機から倍増し、40 機体制となる 

那覇空港で自衛隊機が関係する事故は、過去に

何度も起きている。1985 年には自衛隊機が接触

して、民間機のエンジン下部がもぎ取られる重大

事故があった。昨年６月にも空自ヘリが滑走路を

横切り、民間機が離陸を中止し、あわや大惨事と

いう事態であった 

これ以外にも自衛隊機トラブルで滑走路が閉

鎖された例が何度もある。昨年６月の事故の際に

も、県内の経済関係者から「安全・安心」への不

安や観光へのイメージダウン、事故時の物流への

影響が懸念されていた 

那覇空港の過密性が増大し、危険性と事故のリ

スクが高まる。当局の見解を問う 

 

【答弁を求める者】 

 市長、副市長、教育長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 平成 28年２月 19日（金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 前 田 千 尋 

(日本共産党) 

 

 

 

１ 子どもの貧

困対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 無料・低額

診療制度におけ

る薬代補助事業

について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 待機児童の

解消について 

 

 

 

 

 

 

(１) 市長は施政方針のなかで「今、最優先で取

り組むべき課題は、子どもの貧困対策」と強

調している。城間市長の「子どもの貧困」対

策への決意を問う 

 

(２) 本市における「子どもの貧困」の実態、本

市が取り組んできた、さまざまな取り組みと

今後の施策について問う 

 

 

 

これまで、日本共産党市議団が何度も議会の中

で無料・低額診療制度の拡充を提案し、薬代補助

も提案してきた。新年度から薬代補助事業が提案

されている。市民の医療を受ける権利といのちを

守る取り組みとして、マスコミや市民からも高く

評価されている。党市議団としても、城間市長の

英断を高く評価する。この事業の意義と効果につ

いて問う 

 

 

 

(１) 城間市長は就任後、県都那覇初の女性市長

として、また教育者としての経験を活かし、

待機児童解消を施策の１丁目１番地として

取り組み、市民の切実な願いを実現させるた

めに前進させてきた 

今後さらに施策を進めるための本市の待

機児童解消対策を問う 

 

(２) 那覇市が待機児童解消のために、保育士確

保に向けて県と連携し積極的に取り組むこ

とを評価する 

必要な保育士の新規確保及び離職防止対

策について、当局の見解を問う 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 平成 28年２月 19日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 粟 國  彰  

(自 民 党) 

１ 市長の政治

姿勢について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 新市民会館

建設について 

(１) 宜野湾市長選結果は、宜野湾市民の民意と

思うが、見解を伺う 

 

 

(２) 平成 28 年度施政方針に那覇軍港の跡地利

用に関する取り組みが取り上げられている。

那覇軍港移設が停滞し、問題が山積し、前に

進んでいない。那覇市、浦添市を合併し、早

期解決する考えがあるか見解を伺う 

 

 

 

(１) 新市民会館の建設地を決めた経緯の説明

を伺う 

 

 

(２) 現市民会館の跡地計画について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 平成 28年２月 19日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 奥 間  亮 

(自 民 党) 

 

 

 

１ 市長の施政

方針と普天間

飛行場移設問

題に対する姿

勢について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２  先般の宜野

湾市長選挙に

ついて 

 

 

３  那覇軍港に

ついて 

(１) 平成 28 年度施政方針の文中に「辺野古に

目を向けると」と書いてあるが、市長の普天

間飛行場移設問題に対する考え方と、なぜ那

覇市の施政方針において普天間飛行場移設

問題について書くのか、その理由と作成の経

緯について伺う 

 

(２) 施政方針の文中に「地域のことは住民の意

志で決めたい」「沖縄の声」「民意｣等の言葉

があるが、普天間飛行場移設問題に関しては

どのような｢民意｣や｢声｣があると市長は認

識しているのか 

 

(３) 「辺野古に目を向けると」と書かれている

が、普天間飛行場移設問題に関し、市長はど

こまで辺野古のことに目を向け、解決方法を

考えているのか、市長の認識を伺う 

 

(４) 施政方針に「新たな基地建設」と書かれて

いるが、何について書いているのか不明であ

る。60 年前から辺野古に存在するキャンプ

シュワブへの普天間飛行場の移設について

書いているのであれば、｢新たな基地建設｣

という表現は誤りである。修正すべきではな

いか 

 

 

 普天間飛行場移設問題に関する宜野湾市民の

民意については、どのように認識しているのか、

市長の見解を伺う 

 

 

(１) 那覇軍港移設に関する現在の状況と、今後

の流れ、それらに関する市長の立場と見解を

伺う 

 

(２) 「浦添新軍港建設反対」という声もあるよ

うである。その｢声｣に対する市長の見解を伺

う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

４ 待機児童の

解消について 

 

 

 

 

５ ＩＴ創造館

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ こどもの貧

困対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７ 第一牧志公

設市場の建て

替え、あるい

は改修につい

て 

 待機児童を解消し、若いお父さんお母さんたち

が、いつでも安心して子供を保育所に預けられる

環境を早急に整備すべきである。待機児童解消の

現状と、今後の課題や取り組みについて伺う 

 

 

 ＩＴ創造館の指定管理に関する議案が、先般の

議会で否決される事態に陥ったが、以下伺う 

 

(１) ＩＴ創造館の今後の管理について伺う  

 

(２) なぜ指定管理を入れようと考えていたの

か伺う 

 

(３) この件について反省する点はあるのか伺

う 

 

(４) 否決された件について、市長の見解と責任

を問う 

 

  

(１) 自民党沖縄県連の会長である島尻安伊子

大臣が、補助率 100パーセントのこども貧困

対策費を 10 億円も確保してきた。那覇市は

これまで行ってきたこども貧困対策に加え、

この予算をどのように活かし、今後の那覇市

の「こどもの貧困問題」について取り組んで

いくのか伺う 

 

(２) 県がこれから実施する「こどもの貧困対

策」をどのように活用していくのか、今後の

取り組みについて伺う 

 

 

 今後の第一牧志公設市場のあり方については、

市場関係者の皆様や、地域の皆様の声をよく聞い

て対応すべきである。那覇市の今後の対応につい

て伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

８ 障がい者福

祉について 

 

 

 

９ ひとり親世

帯への支援に

ついて 

 

 

10 給食費につ

いて 

 那覇市がこれまで行っている障がい者福祉政

策についての現状や課題、今後の取り組みについ

て伺う 

 

 

 那覇市がこれまで行っているひとり親世帯へ

の支援政策についての現状や課題、今後の取り組

みについて伺う 

 

 

 那覇市は給食費を値上げするとのことだが、子

育て支援の充実が求められる中で、逆行してい

る。せめて値上げする分だけでも、給食費の助成

をすべきである。見解を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 平成 28年２月 19日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 屋 良 栄 作 

(ひやみかち那

覇･無所属の会) 

１ 那覇港に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇軍港

について 

 

 

 

３ 航空自衛

隊第９航空

団の新編に

ついて 

(１) 那覇港における過去３年間の大型クルーズ

船の寄港実績について伺う 

 

(２) (１)に関連し、入域観光客数と経済効果はど

うなっているか伺う 

 

(３) これまでに予約を受け付けできなかったク

ルーズ船の隻数と観光客数はどうなっている

か、最新データを伺う 

 

(４) (３)に関連し、失われた経済効果はどうなっ

ているか伺う 

 

(５) 大型クルーズ船の第２クルーズバースの建

設計画はどうなっており、最短で完成させると

したらどれ位の日数がかかるか 

 

(６) 浦添市が第２クルーズバースの調査費の負

担金を計上していない経緯を伺う 

 

(７) (６)に関連し、本市として沖縄県と浦添市に

対して、どのような対応をしたのか伺う。 

 

(８) 第２クルーズバース建設に向けた港湾計画

の改訂の進捗状況について伺う 

 

(９) 第２クルーズバースの早期建設及び供用開

始に向けて、本市の首長である城間市長がリー

ダーシップを発揮して、沖縄県や浦添市に積極

的に働きかけていくべきであると考えるが見

解を伺う 

 

 

城間市長は、ＳＡＣＯ合意による那覇軍港の浦添

移設を容認する立場を過去の議会で表明している

が、現在でも変わりがないか伺う 

 

 

(１) 航空自衛隊第９航空団の新編についての見

解を伺う 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 那覇空港に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 北朝鮮問題

について 

 

 

 

 

 
 

 

 

６ 辺野古埋め

立て承認取消

しに関する代

執行訴訟につ

いて 

 

(２) 新編式典において、沖縄県は、知事の代理

として安慶田副知事が出席し、祝辞を述べた

が、那覇市には案内があったか伺う 

 

(３) (２)に関連し、案内があった場合、欠席し

た理由と代理出席としなかった理由を伺う 

 

(４) 航空自衛隊機によるスクランブルの現状は

どうなっているか伺う 

 

(５) スクランブルが多発していることについて

の見解を伺う 

 

 

(１) 2020年春の那覇空港第２滑走路の供用開始

は予定通りできそうか、見込みについて伺う 

 

(２) 第２滑走路を 2020 年夏の東京オリンピッ

クまでに供用開始することは、本県・本市の

経済にとって大きな意味を有し、大多数の県

民・市民がそれを望んでいると確信する。城

間市長は期限内完成のために、あらゆる努力

を惜しんではならないと思うが、決意を伺う 

 

 

(１) 本年１月６日に行われた北朝鮮の核実験に

対する見解を伺う 

 

(２) 本年２月７日に行われた北朝鮮による弾道

ミサイル発射に対する見解を伺う 

 

(３) 北朝鮮による拉致事件についての見解を伺

う 
 

 

本年２月 15 日に行われた代執行訴訟第２回口

頭弁論で、県側の証人として出廷した翁長知事

は、国側からの「判決に従うか」の尋問に対して、

「判決に従う」と答えたと報道がなされている

が、知事の答弁に対する市長の見解を伺う 
 

【答弁を求める者】 

 市長、副市長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 平成 28年２月 19日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 瀬 長  清 

(ひやみかち那

覇･無所属の会) 

１ 教育行政  

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２  子どもの

貧困問題に

ついて 
 

那覇市における給付型奨学金制度の導入につ

いて 

 

沖縄県では、向学心があり、能力があるにもか

かわらず、経済的な理由により、県外大学への進

学が困難な学生が、その能力に見合った高度な教

育が享受できるよう、また、奨学金制度の利用者

が返済等のため、将来に不安を抱くことなく、学

業に専念できるよう、平成 28 年度予算等におい

て、給付型奨学制度（県外進学大学生奨学事業）

の内示がなされた。同事業の那覇市における導入

について、当局の所見を求める 

 

(１) 当局は、給付型奨学金について、どのよう

な認識を持っているか 

 

 

(２) 那覇市で給付型奨学金を導入することに

ついて検討し、早期に実施していくことが必

要と考えるが、当局の所見を求める 

 

 

 

那覇市における、子どもの貧困問題を解決する

制度や対策は、どうなっているか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 平成 28年２月 19日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 坂 井 浩 二 

(ひやみかち那

覇･無所属の会) 

１  教育行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２  防災行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 平成 28 年度より施行予定である「第２次  

那覇市教育振興基本計画」においては、同  

第１次計画と比較して、どのような新たな  

指針・特徴が挙げられるか 

 

(２) 「子どもの貧困」が深刻な社会問題として

報道機関等においても連日大きく取り上げ

られている。親の経済的事情により、その児

童に対して就学援助が必要であるとの認定

はどのような手順で判断されるのか 

 

 

 

(１) 北朝鮮ミサイル発射騒動における本市の

取り組み・対応を伺う 

 

(２) ４月 1 日より開所予定の新たな消防拠点

としていよいよ「神原出張所」が開所する。

神原出張所の管轄はどのようになっている

のか伺う 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、教育長、関係部長 

 

 



代表質問（２日目） 平成 28年２月 19日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 花 城 正 樹 

（なは民主） 

１ 子どもたち

の支援につい

て 

 

 

 

２ 文化・観光

行政について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 人材データ

バンクについ

て 

 

 

 

４ 本市人口ビ

ジョンについ

て 

 

 

５ まちぐゎー

の将来につい

て 

 

 認定こども園給食提供事業、事業内保育総合推

進事業、子どもの居場所運営支援について期待さ

れる効果を伺う 

 

 

 

(１) 所管をまとめたらどうか、見解を伺う 

 

(２) 工芸の杜(仮称)整備の進捗について 

 

(３) 三浦按針(ウィリアム・アダムズ)と本市と

の関わりについて 

 

 

 

施政方針にある人材と地域を有機的にマッチ

ングさせる仕組みづくりをするという(仮称)人

材データバンクについて、詳細を伺う 

 

 

 

 地区別人口推移の中で、総人口の減少が著しい

地区はどのブロックか、伺う 

 

 

 

 中心市街地活性化に関連する事業について伺

う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 平成 28年２月 19日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 清 水 磨 男 

（なは民主） 

 

 

 

１ 開発行政に

ついて 

 

 

 

２ 地域行政に

ついて  

 

 

３  スポーツ行

政について  

 

 

４ 行政改革に

ついて  

 

(１) 那覇港湾施設の将来計画を問う 

 

(２) 自衛隊用地の将来計画を問う 

 

 

久茂地地域における「地域コミュニティ拠点」

の設置に向けた現在の課題を問う 

 

 

サッカー場の進捗と計画を問う 

 

 

 

(１) 創業支援の体制づくりが整理された過程 

  を問う 

 

(２) 経費精算の電子化を問う 

 

(３) 公契約条例の進捗を問う 

 

(４) 祖父母手帳の導入に対する考えを問う 

 

(５) 行政区を超えたいじめ問題への対応を問

う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、教育委員長、 

関係部長 
 



代表質問（２日目） 平成 28年２月 19日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 前 泊 美 紀 

(無所属の会) 

 

 

 

１ 市長の政治

姿勢について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 人口ビジョ

ン（素案）及

び 総 合 戦 略

（素案）につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成 28年度施政方針から、以下を問う 

 

(１) 本市における「子どもの貧困対策」の方針

と具体的な取り組み 

 

(２) 「より効果的な自治体運営」に関し、公会

計制度改革の考え方と固定資産台帳作成等

を含むファシリティマネジメントの取り組

みの進捗 

 

(３) 協働によるまちづくりに関し、「（仮称）人

材データバンク」について 

  

 

 

(１) 「那覇市人口ビジョン（素案）」について 

 

① 「将来にわたって 30 万人を維持」する

根拠 

 

② 「こども・子育て世代の定着促進」（総

合戦略（素案）施策の方向性１子育てが楽

しくなるまち「なは」）のためには、子育

てしやすい住環境の整備・充実も必要であ

る。市の方針を問う 

 

 

(２) 「那覇市まち・ひと・しごと創生総合戦略

（素案）」について 

 

① 素案作成の経緯と那覇市民協働大学院

を活用した市民意見、パブリックコメント

の結果について 

 

② 「施策の方向性３みんなが健康で協働す

るまち『なは』」の重要業績評価指数（Ｋ

ＰＩ）を「協働大使委嘱者数」とした理由 

 

 

 

 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 選挙行政に

ついて 

(１) 報道によると、高市早苗総務相は「選挙権

が 18 歳以上に引き下げられることに伴い、

大学構内へ期日前投票所を積極的に設置す

るよう全国の選挙管理委員会に求めていく

考え」を示している。本市の見解を問う 

 

 

(２) 主権者教育の取り組みについて、教育長、

選挙管理委員長の見解を問う 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、教育長、選挙管理委員長、  

関係部長 
 

 

 


